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Сустрэча прайшла ў па-
мяшканні грамадскага цэнт-
ра «Кола». Арганізавалі ме-
рапрыемства Выдавецкі
цэнтр Магілёўскай рэгіяналь-
най кааліцыі дэмакратычных
сіл і сябры ГА «Беларуская
асацыяцыя журналістаў» Ма-
гілёўскай вобласці. Удзел у
круглым стале ўзялі журналі-
сты з розных рэгіёнаў Магі-
лёўшчыны, у якасці экспертаў
выступалі спецыялісты ў гал-
іне сельскай гаспадаркі, бы-
лыя кіраўнікі сельскагаспа-
дарчых прадпрыемстваў і
былыя намеснікі старшынь
райвыканкамаў з рэгіёнаў
Магілёўскай вобласці.
Падчас сустрэчы эксперты

выказалі сваё гледжанне на
праблемы  рэфармавання
сельскагаспадарчых прадп-
рыемстваў Магілёўшчыны, а
таксама зрабілі аналіз пры-
чын росту карупцыйнай зла-
чыннасці на прыкладзе роз-
ных раёнаў вобласці. У пры-
ватнасці, вельмі шмат ціка-
вай інфармацыі па
Шклоўскім раёне распавёў
кандыдат эканамічных навук
Пётр Мігурскі. Мікалай Гердзій
і Валерый Каранкевіч у сваіх
дакладах падрабязна праа-
налізавалі наступствы непра-
думаных рэформаў сельска-
гаспадарчых прадпрыем-
стваў на прыкладзе Красна-
польскага і Хоцімскага раё-
наў адпаведна.
Адбылася працяглая дыс-

кусія ўдзельнікаў круглага
стала наконт прыняцця неаб-
ходных захадаў для пераадо-
лення такой прыкрай з’явы,
як карупцыя. Удзельнікі суст-

У МАГІЛЁВЕ ЖУРНАЛІСТЫ І ЭКСПЕРТЫ
АБМЕРКАВАЛІ ПРАБЛЕМЫ КАРУПЦЫІ

* Служба маніторынгу ГА «Беларуская асацыяцыя журналістаў»

У Магілёве 19 кастрычніка адбыўся круглы стол, на
якім мясцовыя журналісты і эксперты ў галіне сельс-
кай гаспадаркі абмеркавалі праблемы карупцыі і рэфар-
мавання сельскагаспадарчых прадпрыемстваў у рэгіё-
не.

рэчы таксама выказвалі свой
пункт гледжання на тое, што
патрэбна зрабіць для забес-
пячэння пастаяннага кантро-
лю з боку грамадзянскай су-
польнасці за органамі ўлады
ў рэгіёнах. Журналісты рэгія-
нальных маланакладных вы-
данняў адзначылі, што матэ-
рыялы на тэмы карупцыі,
якія друкуе незалежнае прэ-
са, заўсёды цікавыя чытачам,
бо раённыя дзяржаўныя СМІ
звычайна гэту тэму замоўчва-
юць.
Гэта ўжо другі круглы стол,

прысвечаны абмеркаванню
праблем карупцыі і рэфарма-
вання сельскагаспадарчых
прадпрыемстваў, які быў пра-
ведзены ў Магілёве па ініцы-
ятыве Выдавецкага цэнтра
Магілёўскай рэгіянальнай ка-
аліцыі дэмакратычных сіл і
сяброў ГА “БАЖ” Магілёўшчы-
ны. Папярэдняе мерапры-
емства адбылося 10 жніўня.
Прысутныя на сустрэчы ад-

нагалосна пагадзіліся, што

* КЛІМАВІЦКАЯ ІНФА-ПАНАРАМА:
Наша выданне таксама ўдзельнічала ў гэтай сустрэчы. Адзначым несумнен-

ную карысць такіх мерапрыемстваў. Па-першае, ўдзельнікі задавалі экпертам
самыя розныя пытанні і атрымлівалі на іх падрабязныя адказы з прывядзеннем
канкрэтных прыкладаў. У межах круглага стала кожны мог унесці свае прапано-
вы наконт таго, што неабходна зрабіць для забеспячэння пастаяннага кантро-
лю з боку грамадзянскай супольнасці за органамі ўлады ў рэгіёнах.
Па-другое, дзякуючы такім сустрэчам пашыраецца распаўсюд фактычнай

інфармацыі сярод прадстаўнікоў незалежных СМІ, паміж імі мацуюцца прафесій-
ныя і сяброўскія сувязі. Вось і па выніках мерапрыемства было абвешчана, што
матэрыялы з агучаных на круглым стале выступленняў экспертаў будуць апуб-
лікаваныя ў газеце «Магілёўскі Выбар» і іншых рэгіянальных незалежных выдан-
нях Магілёўшчыны, у тым ліку, у «Клімавіцкай Інфа-Панараме».

практыку правядзення такіх
вось нефармальных сустрэч
журналістаў і адмыслоўцаў у
галіне сельскай гаспадаркі
патрэбна працягваць, яны

вельмі карысныя і інфарма-
цыйныя для абодвух бакоў.
Наступны круглы стол анала-
гічнай тэматыкі запланавана
зладзіць у студзені 2015 года.
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К ЧЕМУ ПРИВЕЛА
СЕРЬЁЗНАЯ
ГОСПОДДЕРЖКА?

Уместно напомнить, что в
том же 2012-м о сомнитель-
ных перспективах развития
Климовичского ликеро-во-
дочного завода открыто заго-
ворили не только на страни-
цах независимых СМИ, но и в
Правительстве. Валерий
Иванов, тогдашний замести-
тель премьер-министра Бе-
ларуси, при описании насто-
ящего и будущего завода ис-
пользовал достаточно жёст-
кие характеристики. По его
словам, вопреки неплохой
материально-технической
базе и оказанной государ-
ством помощи, работу ЛВЗ
можно оценить только как
неритмичную и хаотичную.
По мнению Валерия Ива-

нова: «Ни одно аналогичное
предприятие переработки
сегодня не имеет такой серь-
ёзной господдержки». Но
«удельный вес в ассортимен-
тном перечне алкогольных
изделий в торговле продук-
ции Климовичского ЛВЗ са-
мый низкий, а цены — самые
высокие». Вице-премьер
предупредил, что «если ситу-
ация на предприятии не из-
менится в самое ближайшее
время, то необходимо  де-
лать оргвыводы и принимать
соответствующие кадровые
решения».
Что же показало «самое

ближайшее время»? За про-
шедшие с тех пор неполных
три года положение ЛВЗ ещё
более ухудшилось. Даже с
учётом того, что были приня-
ты обещанные кадровые ре-
шения, когда пост гендирек-
тора оставил Николай Белко,
говорить об улучшении ситу-
ации явно  не приходится.

Тимур НЕЗВАНОВ

ЛВЗ В МИЛЛИАРДНЫХ УБЫТКАХ,
а выйти на безубыточную работу предприятию нужно

до конца года

Почти три года назад, если точнее, в самом начале
2012-го, мы сообщали нашим читателям следующее:
«Климовичский ликеро-водочный завод вступил в новый
год со старыми долгами. А ведь известно, что невоз-
можно двигаться вперёд, если не разобрался с прошлы-
ми проблемами». По этому поводу, характеризуя перс-
пективы ЛВЗ, нами приводилась меткая народная по-
словица: «Тот в нищие пошёл, на ком долг тяжёл». На-
сколько права в данном случае оказалась народная муд-
рость?

Сейчас завод находится в
миллиардных убытках, пада-
ет производство продукции,
вдобавок произошло сокра-
щение трудового коллектива.
Вот что совсем недавно

передал портал export.by о
положении предприятия в
текущем году. В январе-сен-
тябре 2014 года производ-
ство водки и ликероводочных
изделий было  снижено на
30% по сравнению с янва-
рем-сентябрем 2013 г.
Уменьшение выпуска плодо-
вого вина составило минус
34,5%, спирта — минус
12,2%. Соответственно, за
этот период завод снизил
поставки на экспорт почти на
40%. А это означает падение
финансовых поступлений в
районный и областной бюд-
жеты.

ПРИБЫЛЬ ПО ГРАФИКУ

Нельзя сказать, что в госу-
дарственных средствах мас-
совой информации обходят
стороной проблемы Климо-
вичского ЛВЗ. Всё-таки не
заметить стремительно рас-
тущие убытки некогда преус-
певающего предприятия по-
просту уже невозможно .
Только вот выводы из описа-
ния этих проблем делаются
такие же, как и прежде.
Например, 22 октября в

Климовичской районной га-
зете «Родная ніва» появля-
ется на первой полосе замет-
ка «Как мы работали». Из неё
можно узнать, что 17 октяб-
ря состоялось очередное за-
седание Климовичского рай-
исполкома, на котором его
участники рассмотрели ито-
ги социально-экономическо-
го развития и исполнение
бюджета района за 9 меся-
цев 2014 года. Отдельного

упоминания удостоились
провальные результаты ра-
боты ЛВЗ: «Среди промыш-
ленных предприятий основ-
ное падение объёмов про-
изводства допустили на ОАО
«Климовичский ликеро-во-
дочный завод». По итогам
работы за 8 месяцев 2014
года на ликероводочном за-
воде и его структурных под-
разделениях убытки соста-
вили более 22 млрд. рублей».
Таким образом, районка

признаёт, что  экономичес-
кое положение ЛВЗ оставля-
ет желать лучшего. Но далее
пишется: «В соответствии с
графиком по выходу на безу-
быточную работу, утверждён-
ным Могилёвским облиспол-
комом, заводчане должны
получить  прибыль  не по-
зднее 1 января 2015 года».
Оказывается , получение
прибыли определяется не-
ким графиком, утверждён-
ным вышестоящей инстан-
цией. Как говорится, без ком-
ментариев.
Ещё одну административ-

ную  мудрость  подобного
рода высказал на днях пер-
вый заместитель председа-
теля облисполкома Олег Чи-
кида. Как информирует БЕЛ-

ТА , чиновник озаботился
тем, чтобы областная торгов-
ля увеличила в магазинах
долю товаров местных про-
изводителей, в том числе
Климовичского ЛВЗ: «Про-
дукция завода должна быть
представлена во всей торго-
вой сети с соответствующей
выкладкой. Это обеспечит
рост её реализации и помо-
жет выйти предприятию на
стабильную, устойчивую ра-
боту». Он также поставил
задачу по  итогам октября
торговле выбрать алкоголь-
ной продукции на Климович-
ском ликеро-водочном заво-
де не менее 100 тыс. дека-
литров.
Судя по всему, если ставят

такие задачи , продукцию
ЛВЗ областная торговля не
очень жалует. Конечно, мож-
но заполнить  магазинные
полки и прилавки местными
товарами. Но ведь совер-
шенно ясно, что этого недо-
статочно, чтобы вынудить по-
требителей платить за то, что
они не хотят покупать. И, как
следствие, очередные упо-
вания на «серьёзную господ-
держку» приведут только к
новым убыткам, долгам и
банкротствам.



3

О том, что в настоящее время на Могилёвщине пустуют бо-
лее 1200 жилых помещений, недавно поведал новостной
выпуск телеканала ОНТ. Одновременно точное количество
пустых домов назвал еженедельник «Могилёвская правда».
Согласно этим данным, на сегодняшний день в области име-
ется 1299 незаселенных жилых помещений госжилфонда.
Из них 445 помещений находятся на территории агрогород-
ков, 415 — в других сельских населённых пунктах. Больше
всего такого жилья в Быховском, Костюковичском, Кричевс-
ком и Осиповичском районах.
В связи с этим в репортаже ОНТ задались вопросом, поче-

му местные власти годами не могут определиться с судьбой
пустующих строений. И как им сделать правильный выбор,
если ремонтировать такое жильё — нерентабельно, а сно-
сить — не по-хозяйски? В обезлюдевших белорусских дерев-
нях, в самом деле, не всегда понятно, стоит ли начинать до-
рогостоящий ремонт, когда нет никаких гарантий, что сюда
вселятся жильцы. Сносить же не совсем аварийные пост-
ройки тоже не по-хозяйски. Вот и стоят заколоченными сот-
ни домов по всей области.
Как показал телеканал ОНТ, в Климовичах уже почти де-

сять лет простаивает бывшее общежитие. Собственник, ко-
торым является местная строительная организация, не мо-
жет найти средства на ремонт. Это подтвердили и в райис-
полкоме. Александр Шапкин, заместитель председателя
Климовичского райисполкома, прокомментировал ситуацию

Елена ПОЛЯКОВА

КАК СДЕЛАТЬ ВЫБОР
МЕЖДУ РЕМОНТОМ И СНОСОМ?

В Могилёвской области насчитали более 1200 пус-
тующих жилых помещений государственного жилфон-
да, подлежащих ремонту. От всего остального жилья
эти постройки отличаются тем, что их и не ремонти-
руют и не сносят. Таким образом, десятки тысяч мет-
ров полезной жилой площади постепенно приходят в
негодность, не принося никому никакой пользы. А ведь
там вполне могли бы жить люди, стоящие сегодня в
жилищных очередях.

НОВОСТИ РЕГИОНА

ПОПОЛНЕНИЕ В СУДЕ
В судейском корпусе Беларуси произошли измене-

ния. 23 октября глава государства подписал Указ №
502 «О назначении и освобождении судей судов Рес-
публики Беларусь и внесении изменений в некоторые
указы Президента Республики Беларусь». Согласно
данному Указу, Александр Лукашенко постановил
назначить Половцева Андрея Сергеевича — судьёй
суда Климовичского района на пятилетний срок.

АКАДЕМИК ИЗ СОВНЫ
Открытие часовни состоялось в бывшей деревне

Совна Климовичского района. Подробности рассказал
еженедельник «Могилёвская правда». Два года назад
здесь был установлен памятный знак деревне, а поз-
же заложен сквер, появились беседка и колодец. Все
мероприятия по созданию мемориального комплекса
проводятся по инициативе и на средства жителя
Екатеринбурга Николая Крупинина, уроженца Совны.
Профессор Уральского горного университета, пре-
зидент Ханты-Мансийского регионального отдела
Российской академии естественных наук не забыва-
ет о родной земле.

для тележурналистов: «На данный момент это имущество в
собственности области на балансе ПМК-256. По-хорошему,
если б его отремонтировать, то для жилья было бы непло-
хо».
С юридической точки зрения ответственность за всё бо-

лее ветшающее помещение несёт тот, кто является его хозя-
ином согласно документам. Но районные власти всё же мог-
ли бы принять участие в спасении бывшего общежития. Ведь
пройдёт ещё сколько-то лет и оно окончательно придёт в
негодность. Тем более, на ОНТ прозвучало мнение Галины
Морозовой, главного специалиста Кричевского межрайонного
Комитета госконтроля: «И органами управления, и органами
местной власти не принимается достаточно мер по вовлече-
нию здания в хозоборот. Здание по законодательству не за-
консервировано, не включено в перечень неиспользуемых
объектов для вовлечения в хозоборот».
Таким образом, всё-таки поступим по-хозяйски или как

получится?

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ
В Могилёве прошёл ежегодный областной смотр-

конкурс на звание «Лучший участковый инспектор ми-
лиции». За почётное звание приехали побороться 52
участковых инспектора области. Проявить свои на-
выки им предстояло в огневой, физической, строевой
и специальной подготовках, криминалистической тех-
нике и основах оказания доврачебной помощи. Как ин-
формирует сайт УВД, лучшим участковым инспек-
тором стал капитан милиции Андрей Себецкий из УВД
Бобруйского горисполкома. А на втором месте — май-
ор милиции Геннадий Елисеенко из Климовичского
РОВД.

ТРЁХКРАТНЫЙ РОСТ
Национальный статистический комитет РБ сооб-

щил, что на 1 октября текущего года в 222 организа-
циях страны имелась просроченная задолженность по
заработной плате. Для сравнения: на 1 сентября про-
сроченная задолженность была в 81 организации. В
Климовичском районе в списке должников по зарпла-
те: ОАО «Милославичский», ОАО «Племенной завод
«Тимоново», ОАО «Климовичирайагропромтехснаб».
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ЯК ПАЧУВАЕЦЦА ЦМОК КАРУПЦЫІ

Так, згодна дакладу міжнароднай не-
ўрадавай  арганізацыі Transparency
International, у 2011 годзе карупцыя ў
Беларусі расквітнела, і нашая краіна па
гэтых паказчыкахтолькі за адзін год ска-
цілася з 127 на 143 месца ў свеце, пад-
зяляючы яго з Азербайджанам, Расіяй,
Угандай і Нігерыяй.
Пагоршыўся на 0,1 і індэкс успрыняц-

ця карупцыі, які склаў 2,4, супраць 2,5 у
2010 г.
Разлічваемы індэкс успрыняцця ка-

рупцыі  вызначае ўзровень карупцыі ў
дзяржсектары – ад 0 (самы высокі ўзро-
вень карупцыі) да 10 (карумпаваных
чыноўнікаў амаль няма).
Найлепшыя паказчыкі ў свеце па па-

мерах індэкса маюць  Новая Зеландыя
(9,5), Данія (9,4), Фінляндыя (9,4).Самы
высокі ўзровень карупцыі ў Самалі (1,0)
і Паўночнай Карэі (1,0).
Па тых мерах у барацьбе з карупцыяй

з боку кіраўніцтва нашай краіны і разна-
стайных сілавых ведамстваў, што агуч-
ваюцца ў дзяржаўных СМІ, можа склас-
ціся ўражанне, што ў хуткім часе гэтаму
цмоку і сапраўды будзе адкручана гала-
ва. Ды і паказчыкі, прыводзімыя для
прыкладу, сведчаць, падаецца, аб па-
ляпшэнні сітуацыі ў гэтым плане.
Па сведчаннях прэс-службы Гене-

ральнай пракуратуры РБ, да прыкладу,
толькі ў Магілёўскай вобласці за першае
паўгоддзе 2014 года зарэгістравана 131
злачынства карупцыйнай скіраванасці
(супраць 157 за першае паўгоддзе 2013
г.). З іх 32 (супраць 50) – крадзёж шля-
хам злоўжывання службовым становіш-
чам, 22 (22) – злоўжыванне ўладай або
службовымі паўнамоцтвамі, 7 (3) – пе-
равышэнне ўлады або службовых паў-
намоцтваў, 58 (36) атрыманне хабару,
12 (39) – дача хабару.
Карупцыйныя злачынствы зарэгістра-

ваны ў сферах аховы здароўя – 61 (29),
прамысловасці – 27 (21), адукацыі – 9
(11), будаўніцтва 9 (9), гандлю – 9 (9),
сельскай гаспадарцы – 9 (24), дзяржаў-
ным кіраванні – 6 (4).
Найбольшае зніжэнне ўзроўню каруп-

цыі па сведчаннях Генпракуратуры ад-
былося ў  сельскай гаспадарцы Магілёў-
шчыны, што і дало, як падаецца, станоў-
чыя зрухі па  агульнаму выніку, пры тым,

Рыгор КАСТУСЁЎ, намеснік старшыні Партыі БНФ

ЗМАГАННЕ З КАРУПЦЫЯЙ
НА ДЗЯРЖАЎНЫМ УЗРОЎНІ.

Па сведчаннях шматлікіх міжана-
родных  і беларускіх экспертаў
імклівы рост карупцыі ў Беларусі
распачаўся менавіта пасля жорст-
кага разгону Плошчы ў 2010 годзе.
Пасля чарговага “пераабрання” Лу-
кашэнкі на пасаду прэзідэнта бела-
рускія чыноўнікі адчулі сваю безпа-
каранасць і ўседазволенасць.

што ў астатніх сферах перамен да леп-
шага не адбылося.
Што ж такое здарылася станоўчае,

што карупцыя ў сферы сельскай гаспа-
даркі за першае паўгоддзе 2014 г.
знізілася больш чым у 2,5 раза ў пара-
ўнанні з адпаведным перыядам міну-
лага году? Няўжо меры сілавых структу-
раў паспрыялі гэтаму, або чыноўнікі на
сяле сталі больш сумленнымі?
Ды ўсё вельмі проста.
Зніжэнне карупцыі ў сельскай гаспа-

дарцы Магілеўшчыны адбылося, як вы-
нікае, па той простай прычыне, што ў
2014 годзе рэзка скараціліся бюджэт-
ныя фінансавыя ўліванні, паступаючыя
ў гаспадаркі вобласці.А ў чыноўнікаў
зменшыліся магчымасці для папаўнен-
ня сваіх асабістых кішэняў.

МАНІПУЛЯЦЫЯ ЛІЧБАМІ

Нярэдка яшчэ і беларускія сілавікі
дзеля атрымання прыгожай карцінкі
прыбягаюць да маніпуляцый лічбамі.
Так, 20 чэрвеня 2014 года ў пракура-

туры Магілёўскай вобласці (як паведам-
ляецца на сайце www.prokuratura.gov.by)
быў праведзены кольны стол па пы-
танні супрацьдзеяння карупцыі, на тэму
“Супрацьдзеянне карупцыі ў сучасным
грамадстве”. На дадзеным мерапрыем-
стве прынялі ўдзел намеснік пракурора
Магілёўскай вобласці Сільвановіч, на-
чальнік аддзела па барацьбе з каруп-
цыяй і арганізаванай злачыннасцю пра-
куратуры Магілёўскай вобласці Волкаў,
рэктар Магілёўскага дзяржуніверсітэта
ім.Куляшова Бандарэнка, дэпутат Саве-
та рэспублікі Нацыянальнага сходу РБ
Марзалюк, прадстаўнікі Магілёўскага
аблвыканкама, студэнты і выкладчыкі
вышэйназванага універсітэта.
У сваім выступе намеснік пракурора

Сільвановіч адзначыў, што за прайшоў-
шы перыяд  2014 года на тэрыторыі воб-
ласці выяўлена 350 эканамічных зла-
чынстваў, 101 – карупцыянай скірава-
насці. З іх у сферы аховы здароўя – 41,
прамысловасці – 17, гандлі і адукацыі
толькі па 1.Дадзеныя, прыведзеныя
намеснікам  пракурора вобласці на коль-
ным стале, яўна разыходзяцца з вышэй-
прыведзенымі лічбамі.
Удзельнікі стала адзначылі паспяхо-

васць працы сілавога ведаства ў ба-
рацьбе з карупцыяй, і паніжэнне яе
ўзроўню ў параўнанні з мінулымі гадамі.
Праз маніпуляцыю лічбамі беларус-

кае кіраўніцтва імкнецца дасягнуць
больш высокага месца для Беларусі ў
сусветных рэйтынгах карумпаванасці.
Дзеля такога поспеху беларускія ўлады
пайшлі нават на змены Крымінальнага
кодэкса. І з пераліку карупцыйных зла-
чынстваў у 2011 годзе былі выключаны
чатыры артыкулы: 427 (службовы пад-
лог), 433 (атрыманне незаконнага ўзна-
гароджання), 228 (кантрабанда), 290-1
(фінанаванне тэрарыстычнай дзей-
насці).
Пасля гэтага ў карупцыйным спісе за-

сталіся наступныя артыкулы:
1.Крадзеж  шляхам злоўжывання

службовымі паўнамоцтвамі (арт.210);
2.Легалізацыя матэрыяльных каштоў-

насцяў, набытых злачынным шляхам,
здзейсненая службовай асобай з выка-
рыстаннем сваіх службовых паўнамоцт-
ваў (арт.235 ч.2, ч.3);

3.Злоўжыванне ўладай або службо-
вымі паўнамоцтвамі з карыслівай або
іншай асабістай зацікаўленасці (арт.424
ч.2,ч.3);

4.Бяздзейнасць службовай асобы з
карыслівай або іншай асабістай зацікаў-
ленасці (арт.425 ч.2,ч.3);

5.Перавышэнне ўлады або службовых

http://www.prokuratura.gov.by)


5паўнамоцтваў, здзейсненых з карыслі-
вай або іншай асабістай зацікаўленасці
(арт.426 ч.2,ч.3);

6.Незаконы ўдзел у прадпрымальні-
цкай дзейнасці (арт.429);

7.Атрыманне хабару (арт.430);
8.Дача хабару (арт.431);
9.Пасярэдніцтва ў хабарніцтве (арт

.432);
10.Злоўжыванне ўладай, перавышэн-

не ўлады ці бяздзейнасць улады, здзей-
сненыя з карыслівай або іншай асабі-
стай зацікаўленасці (арт. 455).
Сярод кіраўніцтва сілавымі ведам-

ствамі вітае ідэя далейшай карэктыроўкі
карупцыйнага спісу з чарговым выда-
леннем шэрагу артыкулаў. І гэта будзе
зноўку прыпаднесена як поспех у зма-
ганні са шматгаловым цмокам-карупцы-
яй.

По всем прогнозам в этом году у нас ожидается хороший
урожай картофеля. В конце сентября средняя урожайность
составила примерно 250 ц/га (в 2013 г. с одного гектара в сред-
нем получено 194 центнера). Но нынешние достижения всё
равно выглядят скромно по сравнению с легендарными вре-

Многие белорусские граждане сталкиваются с абсурдной
ситуацией, когда у них требуют принести макулатуру или дру-
гое вторичное сырьё. Нынешним летом сайт horki.info расска-
зал о том, что каждый школьник и сотрудник госорганизации
в Горках обязан за год сдать 40 кг макулатуры, 24 кг стеклян-
ных бутылок и 6 кг полиэтиленовых бутылок. О том, что анало-

ПРИ ЛУКАШЕНКО
ПРОИЗВОДСТВО КАРТОФЕЛЯ СОКРАТИЛОСЬ В ДВА РАЗА

менами, когда белорусская картошка била мировые рекорды.
До Лукашенко в Беларуси собирали по 10 и даже 12 млн. тонн
картофеля. А вот официальные данные последних лет: в 2010
г. в хозяйствах всех категорий произвели 7831 тыс. тонн, в 2011
г. – 7148, в 2012 г. – 6911, в 2013 г. – 5914.

БЕЛОРУСАМ ДОВОДЯТ ПЛАНЫ ПО СДАЧЕ ВТОРСЫРЬЯ
гичные нормы по сдаче вторсырья доведены и до них, призна-
ются жители Кричева и Климовичей. Поговаривают, что ради
выполнения плана отдельные отчаявшиеся люди идут на вы-
нужденную хитрость, потихоньку забирая вторсырьё из специ-
альных контейнеров на мусорных площадках. Выходит, что
проще не возмущаться, а лазить по мусоркам?

В этом октябре газета «Могилёвские
ведомости» опубликовала изложение
итогов недавно состоявшейся сессии
областного Совета депутатов. «Надо
менять мышление, надо поменять всё
в голове», — таким было напутствие
министра архитектуры и строительства
Анатолия Черного  собравшимся на
сессию народным избранникам. Газет-
ный материал также имел соответству-
ющее название: «Необходимо новое
мышление».

Александр ВЛАД

ДЕНЕГ НА «ЧИСТУЮ ВОДУ» НЕ ХВАТАЕТ
Поэтому люди по-прежнему вынуждены пользоваться «грязной»

Писать о проблемах со снабжени-
ем жителей города Климовичи и дру-
гих регионов области чистой пить-
евой водой можно бесконечно. И дело
не только в том, что нас привлека-
ет актуальность этой, несомненно,
важной и социально значимой темы.
Причина ещё и в отношении властей
к исправлению недостатков в сфе-
ре водоснабжения и водообеспечения
граждан.

На наш взгляд, если депутатам пред-
ложили «поменять всё в голове», зна-
чит, есть такая необходимость. Мало ли
что у них там до этого было, министру
всё-таки видней. Но вообще нас боль-
ше заинтересовали прозвучавшие в
ходе заседания факты. Особенно те, ко-
торые касались рассмотрения про-
блемных моментов водоснабжения Мо-
гилёвской области.
Это, кстати, был один из основных

вопросов сессии – о ходе выполнения
областной программы по водоснабже-
нию и водоотведению «Чистая вода»
на 2011-2015 годы. Так вот, депутаты
узнали, что программа испытывает де-
фицит финансирования. По словам на-
чальника управления жилищно-комму-
нального  хозяйства облисполкома
Сергея Вашкевича, недофинансирова-
ние программы из республиканского и
областного источников уже превышает
230 млрд. рублей. Что и предопреде-
лило, как пишут «МВ», невыполнение
запланированных показателей по цен-

трализованному водоснабжению как
сельского, так и городского населения
области. Понятно, что несмотря на де-
фицит средств кое-что в рамках про-
граммы делается, но масштаб, согла-
ситесь, уже не тот, будь в наличии эти
230 миллиардов. И ещё неясно, по-
явятся ли они вообще.
Напоследок отметим, что по сведе-

ниям Сергея Вашкевича, проделанная
работа позволила увеличить показате-
ли обеспеченности населения водой
нормативного качества. Для примера
были названы Бобруйск (обеспечение
до 100%), Климовичи (81,6%) и Кировск
(80 %). Примеры наглядные, но из них
можно сделать и несколько иной вы-
вод. Получается, что в настоящее вре-
мя показатели обеспеченности насе-
ления в Климовичах и Кировске водой
нормативного качества не выполнены
на 20%, то есть на пятую часть от необ-
ходимого! Не исключено, что при этом
местные жители тоже советуют депу-
татам «поменять всё в голове».
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Латыш Эрман Магон с юных лет встал
на путь кадрового военного. За период
с ноября 1921 г. по октябрь 1937 г. про-
шёл от командира взвода до команди-
ра 18-го стрелкового корпуса. В начале
1938-го он, как и десятки тысяч других
военнослужащих, попал под репрессив-
ный каток сталинизма. Был арестован,
брошен в тюрьму НКВД, испытал доп-
росы и издевательства следователей.
Магону повезло, спустя два года, в апре-
ле 1940 г. его освободили и вернули в
ряды Красной Армии. Вначале напра-
вили преподавателем в Академию Ген-
штаба РККА, а в марте 1941 г. назначи-
ли командовать 45-м стрелковым кор-
пусом.
Когда грянула война, в июле-августе

1941 г. генерал Магон во главе корпуса
вёл оборонительные бои на Днепре,
Проне, Соже в районе Быхова, Пропой-
ска (Славгорода), Кричева. В августе под
Климовичами он выводил свой корпус
из окружения. Отступающие советские
части попали в засаду возле деревни
Малышковичи, где командира корпуса
и его боевых соратников настигли фа-
шистские пули. Вот как это произошло.
Генерал Магон находился внутри тан-

Александр ВЛАД

СУДЬБА ГЕНЕРАЛА МАГОНА

115 лет назад - 15 октября 1899
года - родился Эрман Яковлевич Ма-
гон, генерал-майор, участник оборо-
нительных боёв в Беларуси против
наступающих немецко-фашистских
войск. Обстоятельства жизни это-
го человека в полной мере заслужи-
вают того, чтобы личность гене-
рала Магона осталась в нашей па-
мяти.

ка Т-34, которым командовал лейте-
нант Воронов. В Малышковичах танко-
вая колонна, прорывавшаяся из Кли-
мовичского «котла» в направлении
брянского города Сураж, попала под
обстрел. В бою танк Воронова был под-
бит. Генерал Магон и находившиеся с
ним батальонный комиссар В.П. Вась-
кин и ординарец старший сержант Г.И.
Чурсин выбрались наружу и стали про-
рываться к лесу. Во время перестрел-
ки все погибли, за исключением лейте-
нанта Воронова. При попытке перепра-

виться через реку Ипуть он был пле-
нен.
Воронов в плену выжил, а после вой-

ны рассказал обстоятельства гибели
Магона. Всё это время он числился про-
павшим без вести. Через много лет ос-
танки генерала были найдены и пере-
захоронены в Климовичах в городском
парке. Вместе с ним в братскую могилу
положили его боевых сослуживцев. В
наши дни у захоронения отмечают Праз-
дник Победы, а в Климовичах в честь
Эрмана Магона назвали улицу.

Александр Николаевич Захаренко —
участник ряда международных пленэ-
ров, республиканских и зарубежных вы-
ставок, в том числе персональных. Его
работы находятся в Могилёвском обла-
стном художественном музее имени
Масленикова, галерее православной
живописи при храме Христа Спасителя
в Москве, штаб-квартире ЮНЕСКО и мн.
др. местах.
Родом художник из деревни Берёзки

Хотимского района, где появился на свет
18 октября 1964 года. С самых ранних
лет у него проявилось стремление к
прекрасному. Как вспоминал Александр
Захаренко во время открытия выстав-
ки, ещё в детстве он пробовал рисовать

ЮБИЛЕЙНАЯ ВЫСТАВКА
АЛЕКСАНДРА ЗАХАРЕНКО

Сергей АРЖАНЦЕВ

В субботу 18 октября в Климовичском районном краеведческом музее состоялось торжественное открытие
выставки картин «50 не 50». Выставку открыл художник-юбиляр Александр Захаренко. Климовчане, пожелавшие
встретиться с миром искусства, с удовольствием пришли на встречу с мастером.

углём на печи. Творческие задатки рас-
крылись в школьном возрасте, поэтому
родители не препятствовали его даль-
нейшему выбору. Он поступил и с отли-
чием окончил Бобруйский художествен-
ный колледж, стал регулярно участво-
вать в различных конкурсах и пленэрах.
Также Александр Захаренко 14 лет обу-
чал юные таланты в детской школе ис-
кусств в Костюковичах.

50-летний юбилей мастер встретил
дипломантом многих престижных кон-
курсов и симпозиумов, членом Между-
народного Художественного фонда.
Александр Николаевич полон творчес-
ких сил и хочет воплотить на полотнах
увиденное в поездках по ближнему и

дальнему зарубежью. Франция, Сер-
бия, Испания, бескрайние российские
просторы — всё это дало художнику бес-
ценные впечатления, невиданное ранее
цветовое многообразие, понимание
бесконечной красоты мира.
Творческий уровень Александра За-

харенко растёт, мастерство совершен-
ствуется, успехам художника рады его
близкие и знакомые. А теперь среди его
поклонников появились и климовчане.
Им очень приятно узнать, что такой ин-
тересный и замечательный человек бу-
дет жить на климовичской земле. В этом
году он принял решение переехать в
Климовичский район, где у него много
родственников и друзей.
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НАПИСАТЬ ПРАВДУ
И ИЗВИНИТЬСЯ

В своём иске жительница
деревни Домамеричи Климо-
вичского района Елена Мар-
ченко просила суд признать
не соответствующими дей-
ствительности и позорящими
её честь и достоинство све-
дения, которые были указа-
ны в характеристике, напи-
санной на неё участковым
инспектором В.С. Панасен-
ко. Истица заявила, что счи-
тает не соответствующими
действительности утвержде-
ния участкового о том, что она
по  характеру вспыльчива,
склонна ко лжи и клевете, с
соседями отношений не под-
держивает. Также женщина
была намерена опровергнуть
в судебном порядке следую-
щие слова: «По месту жи-
тельства Марченко характе-
ризуется отрицательно»,  «на
поставленные по существу
замечания не реагирует».
Важной причиной, заста-

вившей Елену Марченко об-
ратиться в суд, явилось то, что
данная характеристика была
публично оглашена на засе-
дании административной ко-
миссии Климовичского рай-
исполкома. Особенно истицу
возмутило то, что ранее учас-
тковый инспектор охаракте-
ризовал её совершенно ина-
че, дав в письменной форме
положительную оценку лич-
ности и поведения Марченко.
Но потом, в ходе заседания
административной комиссии
райисполкома, была неожи-
данно зачитана негативная
характеристика.
В связи с вышеперечислен-

ными обстоятельствами Еле-
на Марченко просила суд
обязать ответчика опроверг-
нуть не соответствующие дей-
ствительности сведения, как
позорящие её честь и досто-
инство. Истица просила сде-
лать это путём предоставле-
ния характеристики, которая
соответствует действитель-
ности, за подписью участко-
вого инспектора Панасенко,
и огласить её на ближайшем
плановом заседании адми-

Михаил ПЕТРОВ

СУД НЕ УДОВЛЕТВОРИЛ ИСК
ПРОТИВ УЧАСТКОВОГО ИНСПЕКТОРА

Суд Климовичского района отказал Елене Марченко в удовлетворении иска против участкового инспектора
Климовичского РОВД. На объявление судебного решения потребовалось всего несколько минут. А вот рассмот-
рение всех обстоятельств данного дела потребовало значительно больше времени.

нистративной  комиссии в
присутствии Марченко и инс-
пектора. Также женщина
ожидала последующего пуб-
личного принесения извине-
ний участковым инспектором
Панасенко. Одновременно
Елена Марченко обращалась
к суду с просьбой взыскать с
ответчика уплаченную гос-
пошлину в размере 450 ты-
сяч рублей.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУ-
ЕТ

Отметим, что первоначаль-
но Елена Марченко обраща-
лась в Климовичский РОВД,
УВД Могилёвского облиспол-
кома и  просила привлечь
участкового инспектора Па-
насенко к административной
ответственности по статье 9.2
КоАП (клевета). Положитель-
ного результата обращения
Марченко в РОВД и област-
ное УВД не принесли.
Поэтому в августе текущего

года женщина обратилась в
суд Климовичского района с
исковым заявлением. В каче-
стве ответчиков по иску выс-
тупали участковый инспектор
Климовичского РОВД Вадим
Панасенко и Климовичский
РОВД. Рассмотрение дела
по иску Елены Марченко про-
должалось в суде Климович-
ского района в течение сен-
тября и октября. Были выс-
лушаны свидетели с обеих

сторон, изучены различные
документы и ходатайства. В
частности, жители деревни
Домамеричи и соседи семьи
Марченко подтвердили, что
им не известны примеры от-
рицательного либо антиоб-
щественного поведения Еле-
ны Марченко. На суде они
сказали, что участковый на
эту тему с ними не общался,
каких-либо сведений о Мар-
ченко они ему не рассказы-
вали.
Вызванные на суд не-

сколько членов администра-
тивной комиссии Климович-
ского райисполкома, вклю-
чая председателя и секрета-
ря, говорили, что они не при-
дали значения озвученной
характеристике, когда рас-
сматривали на комиссии
дело Елены Марченко. По их
словам, истица преувеличи-
вает важность этого докумен-
та. Вместе с тем, некоторые
члены административной ко-
миссии заявили на суде, что
полностью согласны с тем,
как охарактеризовал Мар-
ченко инспектор. После это-
го Марченко специально об-
ратила внимание суда на то,
что не соответствующая дей-
ствительности характеристи-
ка всё-таки изменила в худ-
шую сторону отношение к ней
участников рассмотрения её
административного дела в
райисполкоме.
В ходе последнего судебно-

го заседания 16 октября, ко-
торое продолжалось около
трёх с половиной часов, суд
продолжил заслушивать сви-
детелей, озвучил перечень
всех документов, а также зас-
лушал выступления истца и
ответчиков по делу. В конце
было объявлено, что реше-
ние будет вынесено на сле-
дующий день . По  мнению
присутствующих на рассмот-
рении дела, уже 16 октября
было видно, что Марченко в
удовлетворении её иска, ско-
рее всего, откажут.
В пятницу 17 октября су-

дья Гуринович зачитала со-
бравшимся постановление
об отказе в удовлетворении
иска. Таким образом, суд
Климовичского района при-
нял решение отказать жи-
тельнице деревни Домаме-
ричи Елене Марченко в удов-
летворении иска о защите
чести, достоинства и дело-
вой репутации.
Сразу же после вынесе-

ния решения Елена Марчен-
ко объявила, что она обяза-
тельно  будет обжаловать
постановление суда Климо-
вичского района в суде выс-
шей инстанции. С этой це-
лью она в тот же день полу-
чила на руки постановление
суда. Так что рассмотрение
иска не закончилось, о его
результатах мы будем сооб-
щать нашим читателям по
мере развития событий.
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Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА KAMUNIKAT.ORG:
КНІГІ, ГАЗЕТЫ, ЧАСОПІСЫ, АЎДЫЁ, ВІДЭА
Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”, які

рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, існуе з 2000
году і арыентаваны на збор незалежных беларускіх выдан-
няў. На сайце www.kamunikat.org можна знайсці кнігі, газеты,
часопісы, аўдыё і відэа. А ў раздзеле “Перыёдыка” знаход-
зяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панарамы” за 2012,
2013 і 2014 гг.

У БЕЛАРУСІ ЎВЯДУЦЬ
КРЫМІНАЛЬНУЮ АДКАЗНАСЦЬ

ЗА ЗДЗЕКІ З ЖЫВЁЛАЎ

Аб гэтым БЕЛТА расказала член Пастаяннай камісіі Пала-
ты прадстаўнікоў Нацыянальнага сходу Беларусі па закана-
даўстве Наталля Гуйвік.

«На восеньскай сесіі плануецца разгледзець законапра-
ект, які дапаўняе Крымінальны кодэкс артыкулам 339-1. Ён
усталёўвае крымінальную адказнасць за жорсткае абыход-
жанне з жывёламі. Гэтая норма прапанаваная дэпутатамі
Пастаяннай камісіі Палаты прадстаўнікоў па заканадаўстве і

Дэпутаты плануюць на восеньскай сесіі разгледзець
папраўкі ў Крымінальны кодэкс, паведамляе Еўрарадыё. Генеральнай пракуратурай», — патлумачыла Наталля Гуйвік.

Новы артыкул КК складаецца з дзвюх частак. Першая час-
тка прадугледжвае пакаранне ў выглядзе грамадскіх прац,
арышту, папраўчых прац (тэрмінам да аднаго года), штрафу
за жорсткае абыходжанне з жывёлай, якое прывяло да яе
гібелі або калецтва, здзейсненае з хуліганскіх, карыслівых ці
іншых мэтаў альбо ў прысутнасці заведама малалетняга. Калі
аналагічныя дзеянні здзейсненыя паўторна або групай асоб,
то пакаранне, адпаведна, будзе больш суровым. Нават да
пазбаўлення волі.

Гэта вынікае з ліпеньскага апытання Інстытуту сацыялогіі
Нацыянальнай акадэміі навук, паведаміў памочнік прэзідэнта
па эканамічных пытаннях Кірыл Руды на сустрэчы з студэнцкім
актывам БДУ.
Падчас сацыялагічнага даследавання рэспандэнтам пра-

паноўвалася адказаць на пытанне, якія доўгатэрміновыя для
краіны пагрозы (да 2030 году) яны бачаць.

«Пагроза нумар адзін — змяншэнне насельніцтва з-за
нізкай нараджальнасці, так адказалі 37% апытаных. На
другім месцы — страта беларускай мовы, на трэцім — п’ян-
ства і алкагалізм, на чацвёртым — наплыў мігрантаў з іншых
краін, на пятым — экалагічныя праблемы, на шостым —
зніжэнне ўзроўню жыцця», — цытуе БелаПАН Кірыла Рудога.

БЕЛАРУСЫ ЛІЧАЦЬ
АДНОЙ З ГАЛОЎНЫХ ПАГРОЗ
ДЛЯ КРАІНЫ
СТРАТУ БЕЛАРУСКАЙ МОВЫ

ЗВЯРНУЦЬ УВАГУ!!!
У інтэрнэце пачала дзейнічаць КЛІМАВІЦКАЯ СТАРОНКА,

якую размясціла сацыяльная сетка Укантакце. Гэта — Су-
полка актуальных гарадскіх навін, Суполка тых, хто любіць
родны горад Клімавічы. На старонцы шмат фатаграфій, на-
віны, падзеі, спасылкі на цікавыя сайты.
Далучайцеся, супрацоўнічайце, рэкамендуйце сваім знаё-

мым!
Адрас КЛІМАВІЦКАЙ СТАРОНКІ - vk.com/klimavichy

10 МУДРЫХ ЦИТАТ О ДЕНЬГАХ
«Вы ослеплены золотом, сверкающим в доме бога-

тых; вы, конечно, видите, что они имеют, но вы не види-
те, чего им недостаёт».

* АВРЕЛИЙ АВГУСТИН, теолог, философ
«Не быть жадным — уже богатство, не быть расто-

чительным — доход».
* МАРК ТУЛЛИЙ ЦИЦЕРОН, политик, оратор
«Везучие живут с деньгами, невезучие — без, а него-

дяи — для».
* ЖОРЖ ЭЛГОЗИ, театральный критик
«Конечно, за деньги можно купить очаровательного

пса, но никакие деньги не смогут заставить его радос-
тно вилять хвостом».

* ДЖОН БИЛЛИНГС, предприниматель
«Прогресс человечества основывается на желании

каждого человека жить не по средствам».
* СЭМЮЭЛЬ БАТЛЕР, философ
«Богатство — не в обладании сокровищами, а в уме-

нии его использовать».
* НАПОЛЕОН, император, военный стратег
«Многие из богачей — хранители, а не хозяева своих

богатств».
* ДЕМОКРИТ, философ
«Тот, кто живёт по средствам, страдает от недо-

статка воображения».
* АНДРЕ СТЕНДЕР, писатель
«Деньги никого не сделали дураком, они только выс-

тавляют дурака напоказ».
* КИН ХАББАРД, писатель
«Лучший способ помочь беднякам — это не стать од-

ним из них».
* ЛАНГ ХАНКОК, австралийский миллионер

http://www.kamunikat.org

